

ENGRAIS.

N'employez jamais de fumier pour les vignes car cela gâte le goût du raisin ; ne vous servez pas non plus d'engrais qui contiennent beaucoup de potasse parcequ'ils sont trop forts et font pousser les plantes à une trop grande hauteur ; mais afin de conserver le sol en bon état on peut se servir avantageusement de temps en temps d'un peu de phosphate de chaux ou de superphosphates —toujours l'automne—et on doit améliorer le sol constamment en y appliquant, tous les automnes, de la terre neuve, de l'engrais provenant des forêts, de la tourbe pourrie, de la poussière des chemins ou d'autres substances semblables.

En terminant, l'auteur fera remarquer que tout en suivant pour la culture de la vigne les principes qui sont expliqués dans ce traité, le vigneron pratique apprendra son art plus à fond et plus promptement par ses propres observations qu'en suivant aveuglement les conseils des autres. La vigne est une belle plante qui vient d'être introduite dans ce pays ; sa culture n'est pas encore bien comprise parmi nous et doit être étudiée avec soin.

Ne vous laissez pas tromper par des spéculateurs, dont le seul but est de vendre des vignes, disant que n'importe quelle espèce de vigne pousse n'importe où et dans n'importe quelle circonstance ;—c'est une plante plus noble que la pomme de terre ou le blé-d'Inde et si on la cultive comme ces dernières on sera certainement désappointé.